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Рост вопреки спросу
По данным Новосибирскстата, за де-
вять месяцев 2016 года новосибир-
ские предприятия увеличили вы-
пуск пива на 5,9% до 30,9 млн дека-
литров. На первый взгляд, результат 
неплох, но и он бледнеет на фоне 
фееричного прошлогоднего вспле-
ска, когда за 11 месяцев производ-
ство выросло на 26,9% до 34,6 млн 
дал пива.

Помимо Новосибирской области, 
производство пива растет еще в ря-
де сибирских регионов. Так, в Том-
ской области по итогам прошлого го-
да производство выросло на 14% до 
18,4 млн дал. Результат на 95,2% обе-
спечен компанией АО «Томское пи-
во». Также в тройку лидеров по тем-
пам роста вошли Забайкальский 
край, где производство пива увели-
чилось в два раза, и Республика Бу-
рятия — рост на 40,8%. Впрочем, рост 
производства пива произошел не во 
всех сибирских регионах — так, ре-
кордное падение объемов зафикси-
ровано в Красноярском крае — на 
83,7%. Причиной стало закрытие за-
вода ООО «Пивоваренная компания 
„Балтика“».

По данным Росстата, за первый 
квартал 2016 года прирост объема 
производства пива в стране составил 
5,5% по сравнению с тем же перио-
дом 2015 года. Данные «Росалкоголь-
регулирования» говорят о еще боль-
шей динамике — 6,9% до 155 млн 
дал. Председатель Новосибирской 
областной общественной организа-
ции производителей и продавцов 
пивной и алкогольной продукции, 
Алексей Соловьев, объясняет столь 
стремительный рост совершенство-
ванием системы учета. «Заработал в 
полную силу ЕГАИС, и производи-
телям пришлось легализовать свою 
продукцию»,— говорит он.

При этом с 2007 года рынок пива 
в стране неуклонно сокращался. По 
данным компании ОАО «Томское пи-
во», с 2007 по 2015 год включительно 
объем производства пива по РФ упал 
на 36,4% — с 1,15 млрд дал в 2007 го-
ду (пик производства) до 782 млн дал 
в 2015 году. Только за минувший год, 
по данным Росстата, производство 
пива в стране сократилось на 5,1%. 
Euromonitor International отметил 
снижение на 8%, в отчете Carlsberg 
говорится о сокращении на 10%.

Рост на фоне спада
Парадоксальным образом рост про-
изводства пива сочетается со сни-
жением потребления. Так, по СФО 
производство пива по итогам пер-
вого полугодия 2016 года выросло 
на 2,5%, но продажи при этом упали 
на 11%. По России в целом за первый 
квартал 2016 года продажи упали 
на 2,6%. В марте, рекордном с точки 
зрения роста производства месяце, 
в стране было продано 65,2 млн дал 
пива — на 3,1% меньше аналогично-
го показателя 2015 года.

По данным Nielsen, по итогам 
2015 года сибиряки сократили по-
требление пива с 40 до 37 литров на 
человека в год (средний общерос-
сийский показатель — 50 литров на 
человека в год). Управляющий по ра-
боте с органами государственной 
власти и корпоративным отношени-
ям в регионе Сибирь пивоваренной 
компании «Балтика» Ольга Егорова 
полагает, что на динамике рынка пи-
ва продолжают сказываться законо-
дательные ограничения и запреты, 
принятые в отношении пивоварен-
ной отрасли, а также неблагоприят-
ная макроэкономическая ситуация. 
По ее данным, за 9 месяцев 2016 го-
да снижение объема новосибирско-
го рынка в натуральном выражении 
составило 4,9% по отношению к ана-
логичному периоду 2015 года.

Жертвами падения спроса стали 
не только пивоваренные предпри-
ятия, но и производители тары. Так, 
компания Rexam (с июня 2016 года 
входит в структуру американской 
Ball Corporation) отказалась от планов 
строительства в Промышленно-логи-
стическом парке Новосибирской об-
ласти завода по производству алю-
миниевой тары для напитков. Ком-
пания ориентировалась на данные 
Nielsen, согласно которым за семь ме-
сяцев текущего года в Сибири потре-
бление пива в ПЭТ-банке снизилось 
на 0,64%, и баночного —на 0,61%.

Алексей Соловьев объясняет со-
кращение объемов потребления не-
простой экономической ситуацией. 
«В условиях снижения реальных до-
ходов потребители выбирают более 
дешевые товары, переориентиру-
ются в пользу более крепкого недо-
рого алкоголя или вовсе покупают 
контрафактную продукцию»,— объ-
ясняет он. Нынешний тренд идет 
вразрез с тем, что говорится в «Кон-
цепции государственной политики 
по снижению масштабов злоупотре-
бления алкоголем и профилактике 
алкоголизма среди населения Рос-
сийской Федерации на период до 
2020 года».

«Законодательные ограничения, 
такие, как запрет малых форм тор-
говли, резкое ограничение рекла-
мы, введение ЕГАИС, принятые в по-
следние годы, негативно отражают-
ся и на динамике продаж. В результа-
те законодательного давления цены 
неуклонно росли, в то время как ре-
альные доходы населения и потре-
бительская уверенность сокраща-
лись, что привело к значительному 
снижению потребления»,— говорит-
ся в ответе пресс-службы компании 
Heineken в России. Также, отмечает-
ся в ответе, «наибольшее негативное 
влияние на размер рынка пива ока-
жет ограничение на выпуск продук-
ции в ПЭТ-таре объемом более 1,5 ли-
тров, которое вступит в силу с 1 янва-
ря 2017 года».

Негативный тренд пивного рын-
ка усиливается дополнительными 
законодательными ограничения-
ми, отмечает Ольга Егорова. Она по-

лагает, что по отношению к пиво-
варенной отрасли отмечается вы-
сокая степень ее зарегулированно-
сти в результате применения едино-
го подхода ко всем видам алкоголь-
ной продукции. «В целом ряде реги-
онов Сибири инициированы запре-
ты продаж пива в магазинах, распо-
ложенных на первых этажах жилых 
домов и в пристроенных к жилым 
домам помещениях, а также усиле-
ние ограничений, регулирующих 
интервалы по времени продаж пива. 
При этом такие меры не способству-
ют снижению злоупотребления ал-
коголем. Они лишь переориентиру-
ют потребителя на более доступный 
нелегальный крепкий алкоголь, ко-
торому пиво проигрывает по цено-
вой доступности»,— отмечает она. 
Собеседница считает, что для ста-
бильного функционирования пиво-
варенной отрасли «важен взвешен-
ный, продуманный подход к регули-
рованию рынка пива и отсутствие 
чрезмерных нелогичных ограниче-
ний как на федеральном, так и на ре-
гиональном уровне».

Большие надежды пивовары воз-
лагают на «Концепцию раздельно-
го регулирования пивоваренной от-
расли», которая предполагает соз-
дание отдельного отраслевого зако-
на. В проекте документа вновь раз-
решается продажа пива в нестаци-
онарной рознице, снимаются огра-
ничения на рекламу напитка, а ре-
гиональные власти лишаются воз-
можности устанавливать свои барье-
ры для производителей. Напомним, 
что оборот пива и крепкого алкоголя 
сейчас регулируется 171-ФЗ.

«Мы считаем, что данная концеп-
ция отвечает поставленным госу-
дарством задачам по снижению зло-
употребления алкоголем, повыше-
нию собираемости налогов,— под-
черкивает Ольга Егорова.— Важно, 
что при этом она учитывает специ-
фику производства и розничного 
оборота нашего продукта и опреде-
ляет единые правила для всех участ-
ников пивоваренного рынка. В Кон-
цепции учтены интересы и государ-
ства, и бизнеса, мы надеемся, что 
она будет принята».

Концепция будет рассмотрена в 
ноябре в Минэкономики в рамках ра-
бочей группы по повышению эффек-
тивности госрегулирования и конку-
ренции на алкогольном рынке.

Местные возможности
«Суммарное потребление пива в 
России падает, но от падения стра-
дают в первую очередь большие 
компании, которые продают фасо-
ванное пиво через традиционную 
розницу»,— говорит директор NPM 
Group (компании принадлежат па-
тенты на изготовление и реализа-
цию пеногасящих устройств Pegas) 
Наталья Франтовская. Но при этом, 
по ее словам, есть ощутимый рост 
в сегменте пивных магазинов, где 
пиво продается на разлив из кег, 
так называемых beer shop. По ее 
данным, сейчас по стране в целом 
насчитывается около 80 тыс. подоб-
ных заведений.

«Изначально такие магазины на-
чинались как мелкий бизнес отдель-
но взятого предпринимателя — по-
рог входа на новый растущий ры-
нок был невысокий. Но затем веде-
ние бизнеса усложнилось — нача-
ли сказываться различные законо-
дательные инициативы, например, 
запреты на размещение магазинов 
на первых этажах домов, рядом с уч-
реждениями образования, начали 
регламентировать минимальную 
площадь и так далее»,— рассказы-
вает она. В результате на растущий 
и сложный рынок вышли серьезные 
игроки, и сейчас бизнес укрупняет-
ся. В ближайшие несколько лет, по 
ее прогнозу, будет происходить про-
цесс консолидации сибирской пив-
ной розницы.

«Спад потребления коснулся не 
только транснациональных корпо-
раций, которые производят огром-
ные объемы стандартного ассорти-
мента, но и также небольших пиво-
варен»,— спорит с Натальей Фран-
товской инженер-технолог пивовар-
ни Vaer Роман Русских. По его мне-
нию, потребитель становится все бо-
лее разборчивым, и на его настрое-
нии сказывается множество факто-
ров, вплоть до изменений погоды. 
«Когда на улице минус тридцать и ни-
же, пьют пиво как-то неохотно»,— за-
метил господин Русских.

Он подтверждает рост спроса на 
местные сорта пива, о котором гово-
рит госпожа Франтовская, но заме-
чает, что на перспективы проектов 
оказывает влияние усиление конку-
ренции. «Производство крафтового 
пива — одна из популярных бизнес-
идей, и различные проекты, связан-
ные с продажей и производством 
этого популярного продукта появ-
ляются чуть ли не каждый месяц,— 
аргументирует он.— Правда, дале-
ко не все начинания оказываются 
успешными».

В качестве яркого примера не-
сбывшихся надежд он приводит ма-
газин «Эллиунесло», который с боль-
шой помпой открылся осенью про-
шлого года в самом центре Новоси-
бирска. Отличное местоположение 
и широкий ассортимент не спасли 
заведение. Проработав около года, в 
сентябре 2016 года магазин закрыл-
ся. Завсегдатаи заведения не долго 
думая отправились к конкурентам 
— благо, в центре города подобных 
заведений хоть отбавляй.

Не удалось удержаться на рынке 
не только «Эллиунесло», но и ряду 
других. «Буду через 5 минут» также 
закрылся, бар «Крафт» работает, но 
фактически объединился с пиццери-
ей Drovamuka. Стоит отметить, что 
отдельные неудачи не останавлива-
ют предпринимателей — новые ма-
газины растут, как грибы, несмотря 
на законодательные ограничения по 
местоположению и площади магази-
на. За последние пять лет их количе-
ство в Новосибирске, по данным го-
родского справочника 2ГИС, вырос-
ло в девять раз до 925.

Горечь и послевкусие
«Пивоварам, привыкшим ориенти-
роваться на жителя европейской ча-
сти страны, в Сибири работать слож-
но»,— убежден Роман Русских. По 
его мнению, жители Сибири отлича-
ются индивидуальными вкусовыми 
пристрастиями. «Хотя подавляющее 
большинство потребителей крафто-
вого пива в Сибири — это молодые 
люди до 35 лет, тем не менее, они яв-
ляются приверженцами традицион-
ного классического вкуса,— объяс-
няет он.— Горькие сорта крафтово-
го пива, которые так нравятся евро-
пейцам, сибиряки не любят. Массо-

вый потребитель так и не принял ев-
ропейский вкус, хотя в ресторанах, 
в других заведениях общепита горь-
кие сорта пива все-таки заказыва-
ют»,— отмечает он.

«Так, однажды мы сварили по 
всем канонам индийский пейл-эль 
(India Pale Ale, сокращ. IPA, что зна-
чит „индийский светлый эль“, один 
из самых популярных в США сортов 
пива — прим. ред.), и на одной из вы-
ставок устроили дегустацию,— вспо-
минает он.— Наш продукт вызвал 
большой интерес, во многом благо-
даря аромату лесных ягод, который 
несвойственен пиву. Увы, большин-
ство попробовавших были разочаро-
ваны, отметив, что „горечь несусвет-
ная“». Роман Русских отмечает, что 
60–70% жителей Сибири любят «не-
горькое и мягкое пиво».

Несмотря на рост сегмента, дале-
ко не всем пивным магазинам уда-
ется удержаться и завоевать лояль-
ную аудиторию, отмечает коммер-
ческий директор пивоварни «Ама-
деус» Александр Должиев. Тем не ме-
нее, пивоварня намерена до конца 
года открыть собственный рознич-
ный магазин и в дальнейшем нара-
щивать свою сеть. Сейчас, по его сло-
вам, пивоварня реализует свою про-
дукцию как через сторонние рознич-
ные сети, так и через местные заве-
дения HoReCa. «Впрочем, спрос на 
пиво через предприятия HoReCa от-
личается выраженной сезонностью, 
летом ощущается спад объемов за-
казов — потребитель предпочитает 
купить живое пиво в специализиро-
ванном магазине и насладиться на-
питком на природе»,— констатиру-
ет господин Должиев.

Алексей Соловьев видит пер-
спективы развития сегмента краф-
тового пива в Сибири. «Мода на 
крафт пришла к нам из столиц, из 
Москвы и Санкт-Петербурга, где по-
следние годы крафтовое пиво поль-
зуется все большей популярностью. 
Та же тенденция идет и в Сибирь, 
правда, с некоторым опоздани-
ем,— отмечает он.— Считаю, что от 
передела рынка выиграют неболь-
шие местные производства, кото-
рые способны оперативно реагиро-
вать на изменение вкуса со стороны 
местной аудитории».

Яна Янушкевич

Пена спадает 

Пиво в кегах остается главным 
драйвером пивной отрасли в Сибири

Статистики фиксируют значительный рост 
объемов производства пива, причем как по 
Сибири, так и по стране в целом. Но фактиче-
ски спрос и потребление напитка снижаются, 
указывают участники рынка. Правда, новоси-
бирские пивовары все же смогли найти новые 
ниши на падающем рынке — они изобретают 
собственные сорта пива и продают его на 
разлив через магазины формата bееr shop. По 
мнению экспертов, спрос на стандартизиро-
ванную продукцию транснациональных кор-
пораций продолжит снижаться и дальше.

экономика региона

н
и

к
о

л
а

й
 ц

ы
га

н
о

в

д
е

н
и

с
 в

ы
ш

и
н

с
к

и
й

Урожай возможностей
– производство –

«В Алтайском крае вносит-
ся около 3 кг удобрений на 

гектар. Это никуда не годится», — се-
тует Сергей Бенслер (ООО «Колос»). По 
словам Алексея Бабакова, для того что-
бы получать высокую урожайность, 
необходимо также системно бороть-
ся с сорняками и болезнями растений. 
«Это комплекс мер. Нельзя сказать, что 
купил удобрения и получил 40 ц/га. Не 
получишь», — считает директор ООО 
«Октябрьское». Сергей Бенслер оцени-
вает обязательные затраты на тонну 
пшеницы в 5 тыс. руб.

Минсельхоз РФ ставит задачу втрое 
увеличить применение удобрений — 
до 8–10 млн т. «Только тогда мы сможем 
повысить урожайность на 25%», — под-
черкнул Александр Ткачев. По его дан-
ным, сегодня Россия производит около 
20 млн т удобрений в год, при этом вну-

три страны используется лишь 15% или 
2,6 млн тонн.

Экспортный ориентир
Будущее сельскохозяйственной от-
расли производители зерна и про-
дуктов зернопереработки связыва-
ют с развитием экспорта. Без гаран-
тии того, что алтайское зерно будет 
востребовано на рынке, инвестиро-
вать в расширение производства бес-
смысленно. Доля экспорта в общей 
структуре внешнеторгового оборота 
Алтайского края по итогам 2015 года 
составила 75%, а сальдо внешнетор-
гового баланса сложилось на уров-
не $407,7 млн (экспорт превышает 
импорт в 2,6 раза). За девять месяцев 
2016 года экспорт муки увеличился 
в 1,4 раза по отношению к аналогич-
ному периоду 2015 года (основные 
направления отгрузок — Монголия, 
Таджикистан, Китай).

«Вырастившей рекордный урожай 
в 117 млн т зерновых России при вну-
треннем потреблении 72 млн т необ-
ходимо экспортировать также рекорд-
ное количество — 42 млн т, иначе мы 
придем к затовариванию зерном»,— 
считает генеральный директор компа-
нии «Прозерно» Владимир Петричен-
ко. Впрочем, пока речь идет об экспор-
те 34–35 млн т. «Это приведет к тому, 
что к 1 июня 2017 года — перед новым 
урожаем — у нас останется запас зерно-
вых в 20 млн т. Это огромное количе-
ство, больше, чем весь Сибирский фе-
деральный округ собирает. Просто он 
тогда может вообще в следующем году 
отдыхать и не заниматься посевной», — 
предупреждает господин Петриченко.

Для сравнения, в 2015–2016 сель-
хозгоду экспорт зерновых и зернобо-
бовых культур составил около 34 млн т, 
в том числе пшеницы — 24,6 млн т. По-
мимо роста экспорта зерна, Минсель-

хоз России ставит перед собой задачу 
расширить географию поставок. На се-
годня страна экспортирует зерно бо-
лее чем в 100 стран.

По словам Александра Ткачева, 
долгосрочной стратегией развития 
зернового комплекса России до 2030 
года предусматривается наращива-
ние производства зерна до 130 млн т 
в год. «Мы можем собирать еще боль-
ше и ставим перед собой такую цель. К 
2030 году можно увеличить валовый 
сбор зерна до 150 млн т за счет роста 
урожайности до 30 ц/га и увеличения 
посевных площадей на 10 млн га»,— 
заявил в середине ноября министр. 
Это позволит экспортировать до 50 
млн т зерна. Для этого Минсельхоз РФ 
намерен добиться поддержки сель-
скохозяйственного экспорта нарав-
не с экспортом продукции оборонно-
промышленного комплекса.

Антон Белкин
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Рентабельность производства зерна в крепких хозяйствах Алтайского края 
достигает 30%


